

ダイスの視線で、日常の暮らしをお届けする、西成発の地域情報誌

Take free!

ちゅ~

8月号
vol. 078

リトナード

「西成で働くママたち」



特集：働くことの価値

大人世代への
旅

特集：働くことの価値

ホヤジ世代への 報酬

ハロー・ライフへ、ようこそ

ハロー
ライフの
こと

はんらん



司会をつとめる「なび」編集長の佐々木敏明氏は1944年生まれの68歳。市民活動に携わり、高度経済成長をも支えてきたオヤジ世代の一人。対するには大腹でユニークな働く場を創造している「Homeodoor」の川口加奈さん、「スマイルスタイル」の塙山謙さん、「2型大学」の葛山晃佑さんと、なび制作チームの平川隆啓と太田明日香。オヤジ世代とは大きく違う価値観をもつ彼らの生き方は、果たして「オヤジ世代への報酬」となるのか？

今回の座談会の会場となつた「ハロー・ライフ」は、スマイルスタイルが運営する2013年5月にオープンしたばかりのあたらしい形のハロー・ワーク。1階のカフェでもいただける、加賀の娘珀ほうじという、駄菓子として使われたお茶をいただきながら始まった。

司会・佐々木
いわゆるロスジェネなどといわれる私の息子、娘代については、少し前から關心があった。彼ら世代の著作物や、評論「眞味を持て、そして、なしよりも私の作業周辺には、日々のから女友人として接するこの世代の努力者が多いことを「まさか」として発見した。彼らと私の「日本の今」を語り合おうと思った。

塙山諒さん

1984年生まれ、28歳。熱くビジョンを語りながらも、社会に対する冷感な現状分析は忘れないリアリスト。「誰も排除されない、誰もが活躍を最大化できる社会」を目指すNPO法人「スマイルスタイル」を2008年に設立。現在は、ニートを支援するあたらしい形のハロー・ワーク「ハロー・ライフ」をオープンしたばかり。

川口加奈さん

1991年生まれ、22歳。大きな理想を地道な活動によって叶えようとする、堅実派女子。ホームレス状態を生み出さない日本にするため、NPO法人「Homeodoor」を大学在学中の2010年に設立。ホームレスのおっちゃんたちが得意としている自転車修理を生かした、レンタルサイクル事業「HUBO Cycles」やホームレス問題を知るためにまちあるきイベント「蓋Meets」を主催している。

梅山晃佑さん

1982年生まれ、31歳。学術書から雑誌カタログまでオールジャンルウェルカム！仕事はあちこち忙しそうにオタ活業者として「HUBO Cycles」や「蓋Meets」を主催している。

レポーター：太田明日香

1982年生まれ、31歳。学術書から雑誌カタログまでオールジャンルウェルカム！仕事はあちこち忙しそうにオタ活業者として「HUBO Cycles」や「蓋Meets」を主催している。

（連絡先は070-7108-0010または090-1234-5678）

2013年西日本出版社より「報酬倍増！こんなにかわいい雑誌本『伊藤等子』」を出版

動機としての挫折体験

吉田・新井・高橋が「いい学校」「いい会社」に入ることをよしとする僕らオヤジ世代にとつては、落ちこぼれないよう勉強することこそが、社会的成績につながると信じられていたが、君たちにとつての落ちこぼれ経験を聞かせてほしい。

も体が元気だから死ねなかつた。
死ねないなら生きておこうと思う
うち、サポートの方やいろんな
人の出逢いがあり、外に出てこ
られるようになつた。

在を作らないようにしたいと。いまの社会では不適応者とみられて、自分を生かせる環境を作りたいと、スマスタを立ち上げました。川口：私はとくに挫折体験はあります。ませんが、（ホームレスの）おつ

僕している。梅山さんの「2量大
学」には、自分たちで学びたい講
座を企画し、運営する若者が集う。
僕ら世代は組合や地域共同体の
力が強かつたけど、3人の世代
はそれがない。3人の活動はそ
いった場を求める若者たちの機
会となつてゐるんやうか？

希望としての社会活動
梅山：内容に關わらず居場所や場所を求めて來ているということとはあると思う。体験自体を楽しむ人もいるだろうし、それは一概には言えない。ただ、僕が感じるのは、体験やそこで得られる満足を重視する人は増えてるようだと思ふ。

界の意識があつて、高校から大学にかけて活動してきたというところがあります。大阪市内の中学校に通うときに新今宮電車を通るようになり、周りには益ヶ崎を避けて通学している子もいたのですが、大人たちはそこに向があるか

教えてくれませんでした。

渡すということをしたときに、神父さんに「あなたの優秀な様や娘の世代からおぎりをもらうおじさんの気持ちを考えて渡しなさい」と言われたことをきづかげに、ホームレスつてどんな人なんだろうと思うようになりました。

自分で勉強するうちに、世間で言われるようになって、漢だからいふ理由でホームレスをしているわけではないことがわかりました。それから、全校集会で話したり、ホームレス問題について知らせる新聞を作つたりと、どうにかしな

んですよ。選舉には光が見えないから行かないわけで、今の若者はこれまでさんざん教育や就職で期待を裏切られ続けていたりして、信じられなくなっている空虚感というのがあると思う。

今の若者を突き動かす何かっていうのは、規則規制とか大前提を打ち破る何かなんですね。

司会：信じる信じられないという言葉が新鮮。信じられない世の中で、若い人たちが自分が本当に生きてみたい、あるいはもうちょっと人間らしい生き方をしたいというときに、ちょっと眞実が見えることっていうのが、ゴミ拾いであり、ホームレスの必操作業であるっていうことなんやね。

塙山：自分がやりたい仕事を求めても、ライスワーク（食べるための仕事）とライフワーク（やりがいを求める仕事）が別れてしまっていて、ライスワークでは希望が見えない。土日や週末にライフワークがあるからこそ、活力になることがあるんですね。ライスワークだけで食べていい

梅山：僕の周りの同世代を見てみると、何が目標ややりたいことを見つけて動かないといけないというプレッシャーがあるよう思います。でも、仕事だけでそれが達成されるわけではない。仕事と動

き方、生き方を考えようとしたのが、「2畳大学」をやるきっかけになりました。

僕自身も大学生のときにひきこもりの時期があつたんです。そのときに復活できたのは、自分の周りのバイト先の人や大学の仲間、友達のおかげですね。

「2畳大学」のいいところは無理のない範囲で抜けられる」と。お金など負担をなるべく減らす方法を考えたときに、家を使うことを思いついた。「これで独立したり、大規模にすることは考えておらず、自分の家でやれる範囲のことを長く続けていくことが目的ですね。

司会：動機は「挫折体験」という個人的なものだけど、それが社会

くじらもでるけれど、想ひ通りではある。
もともとNPOを作つてこ
ういう事業をやろうというより
かは、既成のハローワークは
古かつたから、今の時代に合わ
せて自分たちでハローライフを
作つたし、川口さんは、新しい
ホームレス支援の形として、今
「Homeedor」 という形に
なつたんだと思う。

川口：働き方という点で言うと、
この春に卒業してから、初めての
ゼミの飲み会が3日前くらいに
ありました。周りは普通に新卒で
就職していく、今の時期は研修が
終わって本格的に働き始めたとい
う時期なんです。みんなは愚痴が
多くて。そんな話の中で、私はリ
スクはあるかもしれないけれど、
自分が代表としてやっていけること
なので、自分のところで愚痴を言
うことないし、愚痴に思うこと
もないのを楽だなあと感じまし
た。

平川：僕は2007年に、梅山
君がスタッフとして関わっていた

君ら世代の特徴がもしれないね。

（1）で、僕たちオヤジ世代との
違いを知るための参考として、3
人と同年代の若手作家、萩上子
キ（81年生まれ）の「壁にはいつま
で『ダメ出し社会』を続けるのが」
と、社會學者である古市憲寿（85

年生まれ)の「絶望の国の幸福な若者たち」を挙げたい。

2つの本では共通して、これまで個人が組織に動員されて社会参加することが求められてきたけど、SNSやインターネットによつて簡単に人が集まるようになったということが指摘されている。若者たちは一時的な狂騒やお祭り騒ぎ、自分の居場所を社会運動に求めているのだという。

3人の活動も、いろんな立場の「人が集まつてくる」という点では共通していると思う。塩山さんは、気軽に地域で参加できるように溝通活動を「「みひろい」としてイベント化している。川口さんは塩ヶ崎で、ホームレスのおつちやんたちと交流したり焼き出し

からほりまちアートに関わるようになつたのをきつかけに、ココルームを紹介してもらって、大阪で働くようになった。そこを通じて、川口さんや佐々木さんにもお会いして、人の出会い場、集まる場につながつていった。僕はそういつた「人が集まる場」をきつかけに動き始めたので、人が集まる場がもつ力に興味ある。場の持つ力は若者の力につながっているのではないかと思う。



【田畠尚樹】カブトムシ通りで穴場を見つけたが、極楽にはたくさんのスズメバチ。刺された時の激痛が記憶から蘇る。「今日はこれぐらいにしといたる。」とすくすき微笑む……。



【平川龍博】隠あってここ数年、西成や空堀の取扱いにちょっと動きをして調査やお手伝いをしています。何よりの楽しみは地元の方たちとの会!



[高橋香音] 夏は、いろんなところでお祭りが開かれていて、その地域によって遊びがあって楽しいです。だんじり囃子を聞くと、胸躍ります！ 3歳の息子も大阪縮のめが大好きです！



[太田明日香] 著院は中高年の方とのお仕事が多いので、今時は同世代やもっと下の世代とお話でてきて新鮮でした。

サウスオブミナミ

vol.05



[西成区地蔵盆研究会] 西成区のお地蔵さんについての情報が集まっています!
<https://www.facebook.com/nishinarijizoubon>

西成活動記

第五回「廣田神社の山車巡行」

うーちましょつ!
夏に入りお祭りが近づくと、どこからか太鼓を練習する音が聞こえます。今日はお祭り本番。山車を引きながら練り歩き、自慢の太鼓や餅やかなハッピ姿でまちにわかれ活気あります。一軒一軒「打ーちまひよもひつせ 祝うて三度」と手打ちを鳴り響かせ、みんなが一体となりながら山車は進んでいきます。子どもも大人も一緒にになって夏を彩るお祭り。これからも末永く続きますように…

文・平川麻理／写真・高橋智也



ピースの歩み

「ゆっくり歩き」

赤ちゃん歩きはよちよち歩き。軽びようでも軽はない。

おぼつかない足取りでおぼつかない歩き。

あっち行ったりこっち行ったりで歩一歩前に進む。

大人歩きは筋張歩き。笑ったり怒ったり、喜怒哀楽な足取りで自信を持って前に進む。

老人歩きはゆっくり歩き。懐てず急がずのんびりとした足取りで一日一日大事に進む。

私はいま老人歩き。体も心もゆっくり歩き

懶てず急がずのんびりとした足取りで、

足取りで、足取りで、足取りで、

足取りで、足取りで、足取りで、

足取りで、足取りで、足取りで、

足取りで、足取りで、足取りで、

ピースの育ての母の赤井まゆみです。ピースがお喋りしたい事を思っている事を、これからもたくさん感じ取って、みなさんにお伝えしたいと思っています。



赤井まゆみ

一日一日大事に進むワーン!!

枝葉末節

才蔵さん その2



hidarimaki こと佐々木です。
才蔵さんの仕事は今も新しい。
何百年もの時を越えて、いま人々
の暮らしを守り、人々を共感させ
る。誰かのために生きる喜びさ、
かっこよさ。

この調査の根っこに、私は大企業
ムを抱える上流の村と下流域の白
治体が、川を核にして、相手に情報
交換が出来る「川の会議」のような
交流場をイメージしていた。私が取
材で歩いたのは古野川・紀ノ川の河
川流域にある川上村、古野町、大淀
町、下市町、五條市、橋本市、九度
山町、高槻口町、かつらぎ町、郡賀
町、船河原町、打田町、岩出町、城山町、
貴志川町、和歌山市（自治体名は全
て2000年当時）の3市12町
1村である。

最終的にタイトルは「天博ダム河
川広報資料調査書」となった。その
序文に私は、本調査作成の目的とな
る視点を書いた。「第一の視点では「水
と人とくらしに認定し、人情や水
及び自然環境・地理的条件の中で

どのように暮らす、生産し自立して
きたか。それらの生活が現在に至る
過程を探ってみた」。そして「近隣
の關係、上下流域の交換がますます
重要となる今、△△同士のコミュニ
ティーのあり方を第一点の視点」と
している。また「人間の自立や夢が
将来を開く原動力であると想定し、
文化の創造を第三の視点とし、本調
査における各テーマ、各項目を発案
する自安としている」と書いている。
本編は第一章上流域と第二下流域
編に分かれ、渠化率の変遷編を含め
て全520ページの調査書となっ
た。平成11年3月、ファイル化し
建設省近畿地方建設局に納入された。私の
データはパンフレットで紹介されるこ
となくコピーで、今もバラバラで私
のものに残る。写真。

紀ノ川・古野川流域調査の当初は
何處に行き、誰に会い、対象者に
よって何を聞くのかあらかじめスケ
ジュールを立て、必要に応じて予約
もしながら行動を開始したが、そん
な方法がそれほど重要ではなくな
る。聞き取りをした人から、調査に
ふさわしい人をリレー式に紹介して
くれ、現場を歩くことで人に出会い、
その地域独自の場所や重要な資源、
風景を見た見もできた。才蔵さん



橋本市東文路は才蔵さんの出生地
で、紀ノ川の支流に位置する。そこ
にダム建設反対派セクトがあり、そ
いて、その立場から話を聞くため、

岩出町（現若狭町）の中島地域に
は新田開拓が残っている。この地域
は、紀ノ川から疏通した「中島通井」と「六ヶ井」の堰によって、田畠の
灌漑が行われている。これらはどちらも才蔵さんが普請したものだ。こ
の辺の集落は紀ノ川の氾濫被害でご
んクリや石垣で築き上げられた住宅
や蔵が多く、独特の風景をかもし出
している。この集落風景も才蔵さん
の導きで発見された例である。古希
も引退後、河川の運営で得た枝葉末
節を語りたい。ヨロヨロトモト

思ひたったら！ にしなりカレンダー

地域で

お地蔵さんを探してみよう！

あなたの町の地蔵盆

日程：8月23日、24日ごろ
(※地域によって違います)

場所：お地蔵さんのあるところ
(※地蔵盆の飾かれないのであります)
子どもも！大人も？いっしょに楽しい小さなお祭り
身近なところにあるかもしれません！
ぜひ参加してみては？

公園で

夏だ！水遊びだ！
おもいっきり元気に遊ぼう！

みずあそびまつり in 西成公園

日時：8月31日(土)
13:00-15:00 場(雨天中止)
場所：西成公園(津守1丁目)
一緒にやっちゃうかいい！いっちゃうかいい！
あそび大好きな人、大募集～！
◆ドロアソビ◆かいぞくブルー◆
ブルーシートすべり◆水てっぽう合戦
問合：「あそばーク★プロジェクト」
事務局：今池こどもの家
TEL：06-6632-7020

商店街で

この商店街この町にできることを
一緒に考えよう！

第8回動物園前サイエンスカフェ

日時：9月1日(日) 16:00-18:00
「地域の医療はどうするか」
他人事ではない医療の問題。一人ひとりできること
は何か？身近な商店街から考えてみませんか。
話題提供：高島毛根姫さん(関西大学・NPO法人ヘルスサポートおおさか)
場所：動物園前1番街
<http://enmae12science.blog.fc2.com/>

鶴見橋商店街にぎわいプロジェクト公開講座

サバイバルカフェ 一駄菴を片手に語り合おう！

8月10日(土) [1部] 10:00～ [2部] 15:00～
「今の時代だからこ農業という選択をする意味」
話題提供：永吉裕一さん(桜田Lover's)
場所：鶴見橋商店街7番街 かざみどり
問合：鶴見橋商店街にぎわいプロジェクト生涯学習
講座スペースかざみどり
TEL：06-6561-6384
参加費：800円(咖啡またはお茶を1杯サービス)
新鮮野菜も産地直送販売！

あとがき

署名お見舞い申し上げます。
白斑病が熱中症という名に変って久しいです。
熱中症というから、仕事やらスポーツやらで熱中
しすぎて倒れるものだと勘違いしていました。横
薙していくと、遊びほうけていても、家の内外問
係なく、誰でも彼でも熱中症にはかかるのだ。
ところでお月号は、オヤジと息子、娘世代のミー
ティングに熱中してしまいました。

(佐々木)

なび8月号(vol.76)

発行日：2013年8月10日(創刊日：2007年1月1日)
発行：株式会社ナイス
発行人：代表取締役 桜田一幸
印刷：有限会社前山企画
住所：大阪市西成区西堀3-6-33 電話：06-6563-1156
E-mail：info@nice.ne.jp url：<http://www.nice.ne.jp/>

編集長：佐々木敏明

編集：田間秀樹、平川龍吾、西井尚介、飯田沙保里

イラスト：hodarimaki デザイン：高橋静香

版面写真撮影：大阪市立工芸高等学校 摂影研究部

三上貴奈美(みかんちゃん)、一ノ瀬武留(いっべーくん)

(表紙の零真是「おおぞらアトリエ」で撮影しました。)